
ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DE INTEGRAÇÃO DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DO RIO PARAÍBA DO SUL – CEIVAP, DE 2011, REALIZADA NO DIA SETE DE 2 
DEZEMBRO DE DOIS MIL E ONZE. Aos sete dias do mês de dezembro de dois mil e onze, instalou-se a 2ª 3 
Reunião Extraordinária do Comitê de Integração da Bacia do Rio Paraíba do Sul - CEIVAP, em Resende/RJ, 4 
com a presença de 32 membros e 17 convidados (conforme relação no final desta ata) e justificadas as 5 
ausências, também como relacionado no final desta ata; e com a seguinte Ordem do Dia: 1- Abertura da 6 
sessão; 2- Apresentação da Ordem do Dia; 3- Comunicações; 4- Aprovação da ata da última reunião; 5- 7 
Avaliação da AGEVAP pelos membros do CEIVAP; 6- Hierarquização das Propostas de Ações Estruturantes 8 
apresentadas para o Edital nº 2 – recurso do CEIVAP 2010/2011; 7- Aprovação do orçamento e das demandas 9 
induzidas  do CEIVAP/AGEVAP 2012; 8- Estudos de Revisão da Metodologia da Cobrança; 8.1- Índice de 10 
reajuste para o PPU; 8.2- Estudos complementares e valores; 8.3- Prorrogação de prazo para entrega; 9- 11 
Manuais CEIVAP; 9.1- Manual de Orientação ao Proponente a partir de 2012; 9.2- Manual de Orientação ao 12 
Tomador CEIVAP a partir de 2012; 9.3- Edital e critérios de hierarquização – recursos 2012; 9.4- Contrapartida 13 
Organizações Não Governamentais – ONGs; 10- Aprovação do 13º Termo Aditivo do Contrato de Gestão 14 
ANA-AGEVAP; 11- Aprovação da Agenda anual do CEIVAP de 2012; e 12- Assuntos gerais. O Secretário do 15 
CEIVAP, Sr. Alexandre da Silveira (representante da Light Energia/RJ) abriu a reunião chamando o Diretor-16 
Executivo da AGEVAP, Sr. Edson Fujita, para compor a mesa e passou a palavra para o Presidente do 17 
CEIVAP, Sr. Edson Giriboni (Secretário de Estado de Saneamento e Recursos Hídricos/SP), que iniciou os 18 
trabalhos fazendo a leitura da Ordem do Dia. Item 3 – COMUNICAÇÕES – 1- O representante da Prefeitura 19 
Municipal de Resende/RJ, Sr. Paulo José Fontanezzi, presidente da Agência do Meio Ambiente de Resende - 20 
AMAR, comunicou que a Prefeitura de Resende vai doar um terreno para construção da sede da AGEVAP. 2- A 21 
Vice-presidente do CEIVAP, Sra. Marília Carvalho de Melo (IGAM/MG), informou sobre as Deliberações que 22 
foram aprovadas pela Diretoria do CEIVAP, ad referendum do Plenário, quais sejam: Deliberação CEIVAP nº 23 
168/2011, que aprova o Décimo Segundo Termo Aditivo ao Contrato de Gestão celebrado entre a Agência 24 
Nacional de Águas – ANA e a AGEVAP, com anuência do CEIVAP; e Deliberação CEIVAP169/2011 que 25 
dispõe sobre a prorrogação por 90 (noventa) dias do prazo estabelecido na Deliberação CEIVAP nº 163/2011 26 
para início efetivo da execução das ações contratadas com a Prefeitura Municipal de Juiz de Fora/MG e com a 27 
AMPAR – Associação dos Municípios da Micro Região do Vale do Paraibuna. Item 4- APROVAÇÃO DA 28 
ATA DA ÚLTIMA REUNIÃO DO CEIVAP (realizada no dia 2 0/10/2011) – a ata foi aprovada  na íntegra. 29 
Item 5 - AVALIAÇÃO DA AGEVAP PELOS MEMBROS DO CEIVA P – O Presidente do CEIVAP 30 
chamou a atenção dos membros para a ficha entregue a eles com o questionário de avaliação para responderem; 31 
solicitou que o questionário fosse preenchido e devolvido ao final da reunião. Foi proposta e acatada uma 32 
inversão de pauta, passando-se a discutir o Item 9 – MANUAIS CEIVAP; EDITAL E CRITÉRIOS DE 33 
HIERAQUIZAÇÃO – RECURSOS 2012; CONTRAPARTIDA ORGANI ZAÇÕES NÃO 34 
GOVERNAMENTAIS – Foram aprovadas as Deliberações que dispõem sobre os Manuais de Orientação ao 35 
Proponente e ao Tomador do CEIVAP, para vigorar a partir de 2012. Também foi aprovada a Deliberação que 36 
dispõe sobre a contrapartida de Organizações Não Governamentais – ONGs, para o financiamento de propostas 37 
com recursos oriundos da cobrança pelo uso da água. ENCAMINHAMENTO 1-  Na Deliberação que dispõe 38 
sobre o Edital nº 01/2012, que define o calendário e regras para a inscrição de Propostas, bem como os 39 
critérios e prioridades para hierarquização das propostas, foi feita uma alteração: o prazo para submissão das 40 
propostas, que era até 08/03/2012, foi ampliado para 08/04/2012. Item 6 -HIERARQUIZAÇÃO DAS 41 
PROPOSTAS DE AÇÕES ESTRUTURANTES APRESENTADAS  PARA O  EDITAL Nº 2 – 42 
RECURSOS DO CEIVAP 2010/2011 – Das seis Propostas de Ações Estruturantes pré-hierarquizadas, a 43 
Câmara Técnica Consultiva do CEIVAP - CTC - a quem compete analisar as Propostas selecionadas pela 44 
AGEVAP - recomendou a contratação de apenas três. A Coordenadora da CTC, Sra. Zeila Piotto (representante 45 
da FIESP/SP), fez uma breve explanação sobre como acontece o processo de seleção das Propostas. Explicou 46 
que é feita a análise dos documentos apresentados e a análise técnica da Proposta, com base no que está 47 
estabelecido no Edital e no Manual do Proponente. Ela relatou que a análise das Propostas apresentadas para o 48 
Edital nº 2 – 2010/2011 foi um processo realizado em conjunto pela AGEVAP e pela CTC. A Coordenadora 49 
justificou a decisão da CTC de não recomendar a contratação das propostas apresentadas pelo DAEE/SP 50 
(Estudo Morfológico do Rio Paraíba do Sul – Trecho Paulista); pela Associação Ecológica Piratingaúna/RJ 51 
(Implantação de sistema de geoprocessamento para o planejamento e gestão de programas ambientais na bacia 52 
do Médio Paraíba); e pelo Instituto Cidade (Educação ambiental e capacitação para ação social visando à 53 
preservação da sub-bacia do rio do Peixe nos municípios de Juiz de Fora, Lima Duarte e Belmiro Braga). 54 
ENCAMINHAMENTO 2 - O CEIVAP acatou a recomendação da CTC endossada pela AGEVAP, e aprovou 55 
a contratação das seguintes Propostas: Recuperação Ambiental da Sub-bacia do Rio Sesmarias (proponente: 56 
Crescente Fértil Projetos Ambientais, Culturais e de Comunicação); Plano Municipal de Saneamento Básico 57 
dos Municípios com FPM entre 0,6 e 1,2 do trecho mineiro da Bacia do Rio Paraíba do Sul (Consórcio 58 
Intermunicipal para Recuperação Ambiental da Bacia do Rio Muriaé); Meio Ambiente, pensar e agir na escola 59 



e na comunidade Onça Pintada – Anjos de São Francisco (Instituto Ipanema). Item 7 – APROVAÇÃO DO 60 
ORÇAMENTO E DAS DEMANDAS INDUZIDAS DO CEIVPA/AGEVAP  2012 – O Diretor-Executivo da 61 
AGEVAP explicou que as demandas induzidas são propostas de ações para aplicação dos recursos, apresentadas 62 
pela Diretoria do CEIVAP; segundo ele, algumas destas propostas surgiram no âmbito da CTC, como o 63 
Programa de Comunicação do CEIVAP. A representante do INEA/RJ e Relatora da CTC, Sra. Moema Versiani, 64 
disse considerar muito importante a proposição de demandas induzidas, porque é uma forma de o CEIVAP 65 
incentivar a apresentação de projetos. A Relatora da CTC recomendou que o Programa de Educação Ambiental 66 
(que é uma demanda induzida já aprovada no Orçamento 2011) seja contratado já. O Diretor-Executivo da 67 
AGEVAP disse que a contratação desse Programa está dependendo da apresentação de um projeto. A Relatora 68 
sugeriu que, a exemplo do que foi feito para contratação do Programa de Pagamento por Serviço Ambiental, 69 
seja solicitado a cada Estado da Bacia que apresente a sua proposta de Programa de Educação Ambiental. Do 70 
montante de recurso disponível para esse Programa, ela propôs que se destine R$ 350.000,00 (trezentos e 71 
cinquenta mil reais) para cada Estado e R$ 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta mil reais) para produção de 72 
material didático e de divulgação comum para os três Estados. Com relação à Demanda Induzida 114/12 - XI, o 73 
representante da CESAMA na Câmara Técnica Consultiva do CEIVAP, Sr. Paulo Valverde, considerou muito 74 
alto o recurso - R$ 1.000.000,00 (um milhão de reais) - disponibilizado para projetos básicos dos sistemas de 75 
Esgotamento Sanitário para 5 (cinco) municípios, levando-se em consideração a pequena população desses 76 
municípios. Ele propôs que fosse incluído mais um município nesse Projeto de Demanda Induzida. O 77 
representante da Prefeitura de Piau/MG, Sr. Virgílio Furtado, endossou a proposta do representante da 78 
CESAMA. Justificando a Demanda Induzida 114/12, o técnico da Agência Nacional de Águas - ANA, Sr. 79 
Osman Silva, explicou que a ANA identificou alguns municípios usuários da bacia do Paraíba do Sul que estão 80 
violando a qualidade da água da bacia; e por isso estavam sem condições de obter outorga de lançamento. A 81 
ANA, então, procurou as Prefeituras desses municípios, as quais alegaram não terem recursos nem condições 82 
técnicas para elaborar e apresentar projeto de esgotamento sanitário. Essa situação levou a ANA a provocar no 83 
CEIVAP uma Demanda Induzida para atender a esses municípios. O representante do Instituto Rio Carioca/RJ, 84 
Sr. Roberto Machado de Oliveira, reivindicou que sejam aprovadas Demandas Induzidas para a área do Comitê 85 
Rio Dois Rios (região serrana, no trecho fluminense). Ele queixou-se de que os recursos do CEIVAP para 86 
Demanda Induzida têm sido aplicado somente na região do Alto e Médio Paraíba. Em resposta, o Diretor da 87 
AGEVAP disse que essa queixa não procede. E demonstrou que o trecho mineiro da bacia (que não é Alto nem 88 
Médio Paraíba) é o que mais recebeu recursos do CEIVAP até agora; segundo ele, o município de Juiz de Fora 89 
bate o recorde em captação de recursos do Comitê. E finalizou dizendo que essa questão de distribuição de 90 
recurso não depende do CEIVAP; depende, sim, do interesse do tomador em apresentar projetos; depende da 91 
atuação de pessoas articuladoras, para mobilizar os municípios e incentivá-los a vir pleitear os recursos do 92 
Comitê. A representante da Energisa Soluções/MG, Sra. Maria Aparecida Pimentel Vargas, questionou o 93 
percentual de 8% (oito por cento) a ser pago para a AGEVAP para acompanhamento dos projetos de Demanda 94 
Induzida, que dá o total de R$ 1.020.000,00 (um milhão e vinte mil). O Diretor da AGEVAP disse que esse é o 95 
percentual praticado pelo mercado; e explicou que, nesse total, está incluído o pagamento da taxa de 96 
acompanhamento dos projetos de Demanda Induzida que já estão em andamento (do Orçamento 2010/2011); e 97 
daqueles que vão ser contratados agora, com os recursos de 2012. Respondendo à representante da Fundação 98 
Christiano Rosa/SP, Sra. Ana Maria de Gouvêa, que se queixou da atuação da Caixa Econômica Federal como 99 
agente técnico, o Diretor disse que os tomadores de recursos do CEIVAP devem enviar suas queixas para a 100 
AGEVAP, por escrito, de forma que esta tenha condições de assentar com a Caixa para tentar aparar as arestas. 101 
ENCAMINHAMENTO 3 -  O Orçamento 2012, incluindo as Demandas Induzidas, foi aprovado, com as 102 
seguintes recomendações: a) Com relação à demanda induzida 114/12 - XI – Contratar Projetos Básicos dos 103 
sistemas de Esgotamento Sanitário para 5 (cinco) municípios: Areias/SP, Natividade/RJ, Pirapetinga/MG, 104 
Porciúncula/RJ e São José do Barreiro/SP, se o valor total das propostas que forem licitadas para contratação 105 
desses projetos básicos não chegar a R$ 1.000.000,00 (um milhão de reais) – que é o valor definido no 106 
orçamento para essa Demanda Induzida – a sobra deverá ser somada ao recurso de R$ 900.000,00 (novecentos 107 
mil reais) destinado à Demanda Induzida 114/12 – XII – Contratar Projetos Básicos dos sistemas de 108 
Esgotamento Sanitário para municípios no trecho da bacia do rio Paraíba do Sul a serem priorizados pelos 109 
órgãos gestores dos estados de Minas Gerais, Rio de Janeiro e São Paulo. b) Deverá ser alterada a redação do 110 
item X do quadro das Demandas Induzidas – “ Acompanhamento dos projetos pela AGEVAP”, desta forma: 111 
Contratação de apoio especializado para acompanhamento dos projetos (devendo ser especificados quais são 112 
os projetos). Item 8 – ESTUDOS DE REVISÃO DA METODOLOGIA DA COBRA NÇA – A 113 
Coordenadora da CTC solicitou um prazo para que esta Câmara possa identificar o que precisa ser 114 
complementado nos Estudos de Aperfeiçoamento da Metodologia da Cobrança, para atender plenamente à 115 
Deliberação CEIVAP nº 65/2006. ENCAMINHAMENTO 4 - O Plenário aprovou a Deliberação nº 173/2011, 116 
estabelecendo um prazo até 31 de março de 2012, para a AGEVAP apresentar ao CEIVAP estudos para 117 
aperfeiçoamento da metodologia de cobrança pelo uso da água, em atendimento à deliberação CEIVAP 118 



65/2006; e até 30 de abril de 2012 para que a CTC verifique se a Deliberação CEIVAP nº 65/2006 foi atendida. 119 
ENCAMINHAMENTO 5 –  Deve-se incluir nesta Deliberação um artigo dispondo que deverá ser solicitada 120 
prorrogação de prazo para o Conselho Nacional de Recursos Hídricos, pois o prazo definido anteriormente, por 121 
esse Conselho, para que o CEIVP faça a revisão da cobrança vence agora, em dezembro de 2011. O prazo a ser 122 
solicitado ao CNRH deve ser até 30 de dezembro de 2012. Item 10 – APROVAÇÃO DO 13º TERMO 123 
ADITIVO DO CONTRATO DE GESTÃO ANA-AGEVAP – O Diretor-Executivo explicou que os contratos 124 
de gestão com todas as agências de bacias – AGEVAP, PCJ e Peixe Vivo - passaram por uma revisão geral da 125 
ANA, com o intuito de padronizá-los. A representante da Energisa Soluções/MG, que fez parte do Grupo de 126 
Acompanhamento do Contrato de Gestão AGEVAP-ANA, explanou sobre as alterações que foram feitas; citou 127 
aquelas que foram propostas pelo Grupo de Acompanhamento e acatadas. ENCAMINHAMENTO 6 - O 128 
CEIVAP aprovou o 13º Termo Aditivo do Contrato de Gestão ANA-AGEVAP, com as seguintes alterações: 1) 129 
Na Cláusula Terceira, item I, letra u), que dispõe sobre prazos para contratações com recursos da cobrança, 130 
alterar para 180 dias corridos (em vez de 270), a partir da data de assinatura do Contrato, o prazo para início  das 131 
atividades previstas; 2) Na Cláusula Terceira, item 1, excluir a letra v), que prevê que  o agente financeiro passe 132 
a ter prerrogativa de cancelar o contrato com o tomador do recurso da cobrança pelo uso da água, sem 133 
necessidade de autorização da AGEVAP. Item 11- APROVAÇÃO DA AGENDA ANUAL DO CEIVAP DE 134 
2012 – A Agenda foi aprovada, com duas alterações: a) A primeira reunião ordinária do CEIVAP, agendada 135 
para o mês de março, foi transferida para maio (dia 3). b) Foi excluída a atividade “Eleição e posse dos novos 136 
membros”, pois 2012 não é ano de eleição no CEIVAP. ENCAMINHAMENTO 7 -  Com relação à atividade 137 
“Revisão do Regimento Interno do CEIVAP”, também agendada para 2012, o Diretor-Executivo da AGEVAP 138 
recomendou que o Grupo de Trabalho para revisão do Regimento seja reativado, para retomar os trabalhos, pois 139 
há um prazo para se concluir a revisão. Item 12 - ASSUNTOS GERAIS – A representante da Fundação 140 
Christiano Rosa/SP solicitou ao Presidente do CEIVAP que fizesse um encaminhamento com relação a sua 141 
proposta de que fosse criado um Grupo de Trabalho para estudar a alternativa de se contratar outro agente 142 
técnico para acompanhar contratos de cujo objeto a Caixa Econômica não tenha muito conhecimento. 143 
ENCAMINHAMENTO 8 -  A Câmara Técnica Consultiva deverá estudar alternativas para contratação de 144 
agente técnico para acompanhar os contratos cujo objeto não seja especialidade da Caixa Econômica Federal. E 145 
deverá apresentar uma proposta para apreciação do CEIVAP. O Diretor-Executivo da AGEVAP comunicou 146 
sobre os cursos que serão realizados pela AGEVAP, para capacitação dos tomadores de recursos do CEIVAP, 147 
no mês de dezembro, segundo a seguinte programação: dia 2, em Itaperuna/RJ; dia 13, em Muriaé/MG; e dia 19, 148 
em Volta Redonda/RJ e em Guaratinguetá/SP. O Presidente do CBH-PS, Sr. Luiz Roberto Barretti, convidou 149 
todos para a reunião plenária do Comitê Paulista, que será realizada no dia 8 de dezembro, na UNITAU, em 150 
Taubaté/SP, para aprovação do Plano de Bacia para o trecho paulista da bacia do rio Paraíba do Sul. Nada mais 151 
havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião, tendo a presente ata sido 152 
lavrada por mim, Virgínia Dias Calaes, secretária ad hoc, e, depois de aprovada, foi assinada pelo Presidente do 153 
CEIVAP, Sr. Edson Giriboni, que a presidiu, e pelo Secretário, Sr. Alexandre da Silveira.  154 
Ata aprovada na 1ª Reunião Ordinária do CEIVAP de 2012, realizada no dia 16 de maio de 155 
2012, em Resende/RJ. 156 

Resende, 7 de dezembro de 2011 157 
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            Edson Giriboni                                            Alexandre Nascimento da Silveira 163 
Presidente do CEIVAP                                             Secretário do CEIVAP 164 
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LISTA DE PRESENÇA   168 
 169 
Membros do CEIVAP: 170 
 171 
MINAS GERAIS - Poder público: Marília Carvalho de Melo (IGAM), Joaquim Arildo Borges (SEAPA), 172 
Virgílio Furtado da Costa (Prefeitura de Piau), João Bosco Maia da Silva (Prefeitura de Matias Barbosa), 173 
Marilda Cruz Lima da Silva (Prefeitura de Rio Preto); Usuários: Maria Aparecida Muruci Monteiro 174 
(DEMSUR-Muriaé), Maria Aparecida Pimentel Vargas (Energisa Soluções SA), Newton Antônio Dutra 175 
(FIEMG), Antônio José Francisco (Consórcio do Rio Muriaé); Organizações Civis: João Emídio Lima da Silva 176 
(IAVARP). 177 



SÃO PAULO - Poder público: Maria Judith Schmidt (SEMA), Edson Giriboni (SESRH), José Roberto 178 
Fernandes da Silva (Prefeitura de Jacareí); Usuários: Jorge Luiz Monteiro (SABESP), Fernando Pinheiro de 179 
Faria (CAB Guaratinguetá SA), Nádia Cristina Monteiro (CIESP Jacareí); Organizações civis: Carlos 180 
Benedicto Cabral (Instituto Águas do Prata),  Teresa Cristina Brazil de Paiva (USP/ Escola de Engenharia de 181 
Lorena), Luiz Roberto Barretti (ABES-SP), Ana Maria de Gouvea (Fundação  Christiano Rosa). 182 
  183 
RIO DE JANEIRO: Poder público: Moema Acselrad Versiani (INEA), Paulo José Fontanezzi (Prefeitura de 184 
Resende); Usuários: Fernando Carlos de Oliveira Júnior (Águas do Paraíba), Jorge Peron (FIRJAN), Alexandre 185 
Nascimento da Silveira (Light Energia), Adalésio Guimarães (Itaocara Energia), Walter Souza Portes 186 
(AEASUF), Maria Luiza Ferreira da Silva (SAAE Três Rios), Sandro Drummond Coutinho (CEDAE); 187 
Organizações civis: Waldemiro Barbosa de Andrade (Instituto Ipanema), Roberto Machado de Oliveira 188 
(Instituto Rio Carioca), Elias Fernandes de Sousa (UENF). 189 
 190 
AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Giselle Mazzoni (Prefeitura de Paty do Alferes/RJ); Vera Lúcia Teixeira 191 
(Nosso Vale! Nossa Vida/RJ); José Alfredo Sertã (ABES-Rio/RJ); Zenilson Coutinho (ASFLUCAN/RJ); João 192 
Marcelino da Silva (Sindicato Rural de Monteiro Lobato/SP). 193 
 194 
CONVIDADOS: Ingrid Coelho, José Emilton Silva (Prefeitura de Cataguases/MG), Osman Silva (ANA), Rui 195 
Brasil Assis (SSRH/SP), Sérgio Ferreira (SABESP/SP), Davi Moura (AGEVAP), Paulo Valverde Jr. 196 
(CESAMA/CBH Preto Paraibuna), Juliana Fernandes (AGEVAP), Aline Alvarenga (AGEVAP), Tatiana Ferraz 197 
(AGEVAP), Daiane dos Santos (AGEVAP), Paula Eloy (AGEVAP), Nathália Costa Vilela (AGEVAP), Gabriel 198 
(AGEVAP), Fernando Targa (AGEVAP), Edi Meri Fortes (AGEVAP) e Gisela Sanches (TextoArte). 199 
 200 
 201 
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